



# ARAGÓN

## Un país de montañas



**NOTICIAS MONTAÑERAS**  
**8 / RESULTADOS DEL CAMPEONATO DE ESPAÑA DE ESCALADA DE DIFICULTAD Y PARAESCALADA**

Nº 689  Suplemento especializado en los recursos turísticos aragoneses y en la actualidad del sector



El Camino Francés por Aragón registra cada año poco más de 1.000 peregrinos, cuando en la variante navarra se superan los 40.000. GOBIERNO DE ARAGÓN

## CAMINO DE SANTIAGO POR ARAGÓN

**2-3/** El tramo aragonés discurre entre Somport y Undués de Lerda y descubre un bello patrimonio cultural

Actualmente, esta parte del Camino de Santiago está en proceso de revitalización y de promoción



**POR PISTAS Y SENDEROS**  
**6/ MARATÓN DE LAS TUCAS, UN SOBERBIO CIRCUITO ENTRE REFUGIOS POR EL VALLE DE BENASQUE**



**PRESENTACIÓN**  
**7 / CUENTA ATRÁS PARA EL GRAN TRAIL TRANGOWORLD ANETO-POSETS, A CELEBRAR EL 21, 22 Y 23 DE JULIO**

16 DE JUNIO DE 2017

PROMUEVE:



CON LA GARANTÍA EDITORIAL DE:



PATROCINAN:





▲ Hospital de Santa Cristina y grupo del 'reandando el Camino', el verano pasado. GOBIERNO DE ARAGÓN



▲ Tramo del camino entre Somport y Villanúa. GOBIERNO DE ARAGÓN

## Itinerarios culturales

# EL CAMINO DE SANTIAGO FRANCÉS POR ARAGÓN

El Camino Francés a su paso por Aragón, que discurre entre Somport y Undués de Lerda, es un itinerario cultural y senderista (GR 65.3) de enorme proyección y en fase de revitalización

**E**l Camino Francés, denominación de las variantes de la Ruta Jacobea o Camino de Santiago que cruzan los Pirineos, es la vía de peregrinación más frecuentada, reconocida como Primer Itinerario Cultural Europeo y Patrimonio de la Humanidad. El tramo del Camino Francés por Aragón es un recorrido senderista que mantiene como pocos su esencia original, discurrendo junto a un patrimonio monumental de excepción. Un activo cultural y turístico que, tras años de olvido institucional, está en proceso de revitalización, gra-

cias al empeño de entidades como la Asociación de Amigos del Camino de Jaca, municipios y comarcas por las que discurre y al compromiso del departamento de Vertebración del Territorio, Movilidad y Vivienda del Gobierno de Aragón, y Turismo de Aragón.

El verano pasado, una representación institucional encabezada por el consejero José Luis Soro recorrió el itinerario 'reandando el Camino', para conocer de primera mano sus carencias, que podrían resumirse en señalización adecuada, mantenimiento de la ruta y redefinición de algunos tramos, dotación de infraestructuras



▲ La calzada de Undués de Lerda, llegada del camino a la localidad cincovillesa. PRAMES

### El tramo aragonés es un recorrido senderista de enorme belleza

para los peregrinos y promoción del itinerario. Se invirtieron entonces 10.000 euros en limpieza entre Somport y Canfranc, cantidad que irá este año a mejoras en el tramo de Santa Cilia.

El Gobierno de Aragón está elaborando una Directriz del Camino de Santiago, que estará finalizada este verano y servirá para ordenar inversiones y actuaciones. También se ha alcanzado un acuerdo con Correos para poner en marcha este verano el servicio de 'mochila viajera' para los peregrinos del tramo aragonés.

Pero la iniciativa que puede llegar a tener un mayor impacto es

el proyecto de financiación europea que, con un presupuesto de 3.186.000 euros, ha presentado el Gobierno de Aragón junto a la región francesa de Aquitania para impulsar el Camino de Santiago a su paso por los dos territorios, a través del programa Poctefa, cofinanciado por los fondos Feder.

Sin que existan cifras oficiales, el Camino Francés por Aragón registra cada año poco más de 1.000 peregrinos, cuando en la variante navarra se superan los 40.000. En Aragón tenemos, pues, mucho 'camino' por recorrer... ¿qué tal si empezamos por conocerlo?

PRAMES





▲ Capitel románico de la catedral de San Pedro de Jaca.

## ETAPAS DEL CAMINO

# EL CAMINO DE SANTIAGO FRANCÉS POR ARAGÓN

ALBERQUES / PENSIONES   
 HOTELS / HOSTALES   
 CAMPING  
 ALOJAMIENTOS RURALES   
 OFICINA DE INFORMACIÓN TURÍSTICA   
 CENTRO DE SALUD / HOSPITAL



### I. SOMPORT-JACA (30 KM)

En el inicio de la carretera a Candanchú, se toma el sendero que desciende hasta las ruinas del antiguo hospital de peregrinos de Santa Cristina, uno de los más grandes durante la Edad Media. Continúa hasta Canfranc-Estación, con dos opciones señalizadas por las dos márgenes del río, prosigue hasta Canfranc, atraviesa su puente medieval y, por calzada empedrada, llega a Villanúa tras pasar junto a la cueva de las Güixas. De Villanúa a Castiello de Jaca vuelve a haber dos itinerarios que confluyen para seguir rumbo a Jaca, atravesando los ríos Aragón e Ijuez y avanzar por la cabañera junto a la carretera. La ermita de San Cristóbal es la puerta de entrada a Jaca, primera capital del reino de Aragón.

### II. JACA-ARRÉS (25 KM)

Tras salir de Jaca por la ermita de la Victoria, el Camino baja hasta la ribera del río Aragón, cruza el río Gas y llega a la Casa del Municionero, donde se inicia la variante que sube a San Juan de la Peña. El Camino principal atraviesa el Campamento de Las Batiellas, cruza la carretera N-240, sigue junto a un bosque de quejigos y vadea el barranco Atarés. Asciende y baja de nuevo hasta la carretera que va a Santa Cruz de la Serós, para cruzarla antes de entrar a Santa Cilia. Desde Santa Cilia toma un camino que va a parar a la carretera N-240, discutiendo por una estrecha senda definida junto al asfalto hasta poco antes de llegar a

Puente la Reina, donde baja a la ribera del río Aragón y alcanza el puente, a la entrada de la población. Desde allí, toma la carretera hacia Arrés pero al poco la abandona para subir, por camino de herradura tradicional, hasta el pueblo.

- Variante a San Juan de la Peña y Santa Cruz de la Serós (23 km)

Señalizada como GR 65.3.2, asciende hasta los monasterios de San Juan de la Peña, pasando por Atarés, para incorporarse de nuevo al Camino Jacobeo a la altura de Binacua, cerca de Santa Cilia, tras haber visitado el monumental núcleo medieval de Santa Cruz de la Serós.

### III. ARRÉS-ARTIEDA (18 KM)

Desde Arrés, el Camino prosigue entre campos de cultivo, rodea el tozal de Perera por el este y llega a la carretera local que va hacia Martes. Prosigue por pistas agrícolas de y, a la altura del corral de las Tejas, entra en la provincia de Zaragoza. El paisaje se torna en un mosaico de cultivos y valiosos bosques autóctonos de carrascas. El Camino cruza los barrancos de Calcones y de Sobresechos, entre curiosas formaciones de margas y con excelentes vistas sobre la Canal de Berdún y los Pirineos. Por el camino tradicional, se deja en lo alto la cercana población de Mianos y se llega a la antigua Venta de Mianos o del Vadé y más adelante al corral de Peronero, punto desde el que el itinerario asciende hasta la localidad de Artieda.

### IV. ARTIEDA-UNDUÉS DE LERDA (25 KM)

Junto a la Venta de Artieda, el Camino aprovecha un buen tramo de la carretera que lleva a Ruesta. Hacia el final, acorta una curva de la carretera y por sendero sombreado, contornea el embalse de Yesa y lleva hasta los restos de la ermita románica de San Juan Bautista. Desde allí, un tramo de camino peatonal y unos metros por carretera nos separan del histórico núcleo de Ruesta y su soberbia fortaleza musulmana. Desde Ruesta, la ruta desciende para cruzar el río Regal y pasar junto a la ermita románica de Santiago o San Jacobo, iniciando un continuo ascenso por pista forestal, hasta un collado. El recorrido prosigue entre campos de cultivo hasta tomar un sendero que se convierte en camino perfectamente empedrado, la famosa calzada de Undués, secular camino medieval por el que se entra en el núcleo urbano de Undués de Lerda. Desde Undués, el Camino continúa su periplo hacia Santiago y, tras 3 kilómetros más, se adentra en tierras navarras en dirección a Sangüesa.



### HORARIO TEMPORADA ALTA:

El 16 de junio al 15 de septiembre  
De miércoles a domingo y festivos  
De 10.00 a 14.00 h y de 15.00 a 19.30 h  
Atención a grupos concertados

## ¡Ven y conoce mi hábitat!

El reino de Los Mallos, un mundo de aves  
*Centro de Interpretación de Aves Arcaz (Riglos)*

**CENTRO DE INTERPRETACIÓN DE AVES ARCAZ**  
Tel. (+34) 974 56 19 10 / arcaz@hoyadehuesca.es  
www.vultouris.net • www.hoyadehuesca.es



**Marisa Romero** Directora General de Turismo del Gobierno de Aragón



# El turismo activo, la experiencia de sentir Aragón

«Queremos que el turista que nos visita viva una experiencia, que de Aragón se lleve buenos recuerdos, divertidos y diferentes, y que tenga ganas de recomendarnos y de volver», explica la directora general de Turismo del Gobierno de Aragón, Marisa Romero.

Aragón apuesta fuerte por el sector turístico como herramienta para el desarrollo económico y para generar empleo, para vertebrar el territorio y crear oportunidades de empleo en muchas de las comarcas aragonesas. Para hacerse hueco en este sector tan competitivo es necesario diferenciarse. En este sentido, la calidad y la especialización son las claves para ofrecer un producto atractivo. El turismo activo es una de las piezas fundamentales para lograr este objetivo.

**La promoción turística del Gobierno de Aragón incluye las actividades de turismo activo, de aventura, deportivo, en todas sus acciones de promoción ¿por qué razón?**

En turismo hay que estar siempre atentos a los cambios y las tendencias. El turista actual ya no se guía tanto por el destino sino que tiene en cuenta la experiencia, qué quiero hacer y dónde puedo hacerlo. En Aragón somos privilegiados porque contamos con una naturaleza única y poco modificada que sirve como 'destino destacado' pero, además, se cuenta con un buen número, y cada vez mayor, de empresas de turismo activo, turismo de aventura, turismo de naturaleza, que permite vivir experiencias únicas.

En estos momentos, y tal y como señalan desde la Asociación de Turismo Deportivo de Aragón, se contabilizan unas 250 empresas y autónomos dedicados a este sector y unos 1.000 empleos directos. Además de las actividades de esquí, se programan en torno a unas 180.000 actividades guiadas al año. Desde el año 2000 estas empresas aragonesas están reguladas por el decreto de Turismo Activo con el que se busca calidad y seguridad en el servicio que se presta.

**¿Un destino para deportistas?**

Aragón es destino para sentir la naturaleza, para dejarnos atrapar y para todas las edades y niveles. Estamos en las listas de destinos de los grandes deportistas y de quienes son capaces de enfrentarse a importantes retos en escalada, escalada de hielo, BTT, montañismo..., pero somos también un destino familiar o para to-



**Marisa Romero comenta las fortalezas de uno de los sectores turísticos en alza en Aragón.** DGA

teta, por poner algunos ejemplos. Además del entorno variado, rico y salvaje, contamos con personal formado que innova en sus propuestas, aconseja, asesora, cuida y acompaña a los turistas en sus aventuras. Y es precisamente este componente, el humano, el que mejora el servicio que se presta.

El turista que nos visita destaca de sus estancias el buen carácter de la 'gente de Aragón'. La imagen de los aragoneses y aragonesas como personas amables, sinceras, con buena energía es un valor añadido que nos diferencia de otras Comunidades Autónomas. En general, gozamos de buena imagen y eso nos beneficia y debe ser un aspecto que sigamos cuidando.

**Turismo, empleo y unas 300 pequeñas empresas en materia de turismo activo, unas cifras interesantes.**

Además del empleo que se crea a través de estas empresas, o el empleo indirecto que genera fomentar ciertas actividades deportivas que atraen a turistas, lo más interesante es observar dónde están ubicadas estas empresas. El turismo deportivo y de aventura genera posibilidades en el medio rural, junto a los recursos naturales.

Se trata, en la mayoría de los casos, de un entramado empresarial que vela porque el medio natural en el que desarrolla su actividad siga siendo auténtico, es la garantía de futuro, y, a la vez, está generando empleo y calidad de vida.

**¿Cuál es el reto del turismo activo?**

Desde el punto de vista del Gobierno de Aragón es preciso seguir promocionando los productos de turismo activo que se ofrecen. Apostar por un turismo sostenible en el que se aprenda a valorar la riqueza natural. Trabajamos codo con codo con el sector para estar atentos a sus demandas. Es necesario mantener la esencia de los lugares y seguir innovando en la oferta. En este sentido, desde el Gobierno de Aragón se apostó por premiar las iniciativas más innovadoras y fue precisamente el turismo de aventura en nieve la más destacada.

El reto está en mantener los recursos y ofrecer calidad. Cada persona que viva una experiencia en Aragón debe ser prescriptor ante nuevos posibles turistas. La materia prima la tenemos y es necesario saber aprovecharla.

HA

dos los niveles. Hay oferta suficiente para vivir experiencias a bordo de un kayak, disfrutar de la nieve con una excursión con raquetas, la adrenalina al recorrer un barranco o vivir la aventura de volar con un parapente.

Contamos con empresas y con asociaciones que están realizando un trabajo extraordinario a la hora de generar un producto deportivo que sea accesible y que

sirva para diferenciarnos del resto de lugares.

**¿Qué busca el turista en Aragón y qué se lleva?**

La clave del éxito en el turismo está en cubrir las expectativas de la persona que nos visita. Para eso es necesario que el servicio que se presta sea de calidad y que el producto que se ofrece les sorprenda. Contamos con los Piri-

neos como estandarte más conocido, con enclaves únicos como los Mallos de Riglos, Monfalcó, la BTT en Sobrarbe o las aguas del Vero, pero encontramos una oferta cada vez más interesante en otros entornos únicos, como el Geoparque del Maestrazgo, con sus ríos y sus cuevas para espeleología, o las actividades acuáticas en nuestros embalses, como el Mar de Aragón o la Lo-

**«Se contabilizan unas 250 empresas y autónomos dedicados al turismo activo y unos 1.000 empleos directos. Además del esquí, se programan en torno a unas 180.000 actividades guiadas al año»**



SEAS COMO SEAS  
TENEMOS UNA MONTAÑA PARA TI

#VERANO  
#ENLAMONTAÑA  
#VIAJESARAMON

**Disfruta de las mejores ofertas:**

- Pago fraccionado
- Atención telefónica personalizada
- Te llevamos el forfait gratuitamente al hotel
- Te regalamos la garantía de buen tiempo
- Haz tu reserva en [www.aramon.com](http://www.aramon.com)

CERLER  
FORMIGAL-PANTICOSA  
JAVALAMBRE  
VALDELINARES



SIGUE TODAS NUESTRAS PROMOCIONES Y OFERTAS EN [WWW.ARAGON.COM](http://WWW.ARAGON.COM)





▲ Vista panorámica del ibón Chico o ibonet de Batisielles, al fondo las agujas de Ixeia o tucas d'Ixeia. MARTA FERRER/PRAMES



▲ La cascada Espigantosa, en la bajada hacia Eriste. MARTA FERRER/PRAMES

## Macizo de Llardana / Posets

# MARATÓN DE LAS TUCAS, ENTRE REFUGIOS POR EL VALLE DE BENASQUE

La Maratón de las Tucas es una de las carreras del Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets. Parte de Benasque y une los refugios de Estós y Ángel Orús por pistas y senderos que rodean las Tucas de Ixeia (2.840 m), dibujando un soberbio circuito

**H**oy abordamos una ruta circular de 42 km y 2.500 m de desnivel positivo acumulado, ideal para realizar en varias etapas con paradas en los refugios de montaña de Estós y Ángel Orús. Tomando Benasque como punto de partida, el recorrido asciende por el Sendero Turístico

de Aragón GR II hasta el refugio de Estós, desde el que continúa para visitar los espectaculares ibones de Batisielles, atravesar el collado de la Plana (2.708 m) y alcanzar el refugio de Ángel Orús. Desde aquí, descenderemos por el valle de Eriste/la Ball de Grist, ante la imponente cascada de la Espigantosa, para retornar a Benasque pasando

por las localidades de Eriste, Anciles y Cerler.

Nuestro libro de ruta será el mismo que siguen los corredores de la Maratón de las Tucas, la tercera carrera en distancia y desnivel de las cinco que integran el Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets. La división del recorrido en cuatro sectores nos facilitará la elaboración de un

plan de ruta ajustado a nuestros intereses y condiciones. En cualquier caso, debemos tener muy en cuenta que 8,5 km del recorrido discurren por encima de los 2.000 m de altura, es decir, nos moveremos por terreno de alta montaña, con todo lo que ello comporta en materia de planificación, preparación, equipamiento y seguridad.

**Benasque - Cabaña del Turmo**  
Este primer sector tiene 10,1 km, con unos desniveles acumulados de +680 m y -60 m y dificultad baja. Los corredores de la maratón hacen los primeros 3 km por carretera hasta el puente de San Jaime pero nosotros tenemos la alternativa de seguir el PR-HU 30 que, nada más salir de Benasque (1.130 m de altitud, km 0), cruza el Ésera y discurre por su margen derecha hasta el mismo puente. Desde allí nos guiaremos por las señales del GR II e iniciaremos el ascenso por el valle de Estós. Primero pasamos por el embalse de Estós y, luego, por la cabaña de Santa Ana (1.469 m, km 6,2). En cómoda subida por pista llegamos hasta la cabaña del Turmo (1.743 m - 10,1 km).

### Cabaña del Turmo - Collado de la Plana

Afrontamos ahora un tramo de 10,3 km y mayor dificultad, que discurre en gran parte por terreno de alta montaña, con unos

## DE UN VISTAZO

### DATOS ÚTILES

**Tipo de recorrido:** circular  
**Distancia:** 42 km.  
**MIDE:** 1-2-2-5.  
**Desnivel +/-:** 2.500 m.  
**Horario:** 14 h 50 min (recorrido total). Tiempos MIDE, sin paradas, en condiciones de verano.  
**Acceso:** desde Huesca por la A-22 a Barbastro, por la N-123 a Graus y de allí por la A-139 y la N-260 a Campo y Benasque.

Conviene informarse antes de pernoctar en alguno de los refugios de la travesía y reservar. El refugio de Estós (974 344 515, info@refugiodeestos.com) dispone de 100 plazas y el de Ángel Orús (974 344 044, info@refugioangelorus.com) de 96 plazas. Puedes realizar tu reserva y obtener información en [www.alberguesyrefugiosdearagon.com](http://www.alberguesyrefugiosdearagon.com). Otro contacto de interés es la Oficina de Turismo de Benasque, situada en la calle San Pedro, s/n: [www.turismo-benasque.com](http://www.turismo-benasque.com); teléfono 974 551 289 e email: [info@turismobenasque.com](mailto:info@turismobenasque.com)





▲ Benasque desde el sendero PR-HU-27, cerca de Cerler. MARTA FERRER/PRAMES



▲ Último tramo de subida al refugio de Estós. DAVID SAZ/PRAMES



▲ Bajando hacia el refugio de Ángel Orús. DAVID SAZ/PRAMES



Cartografía Prames

desniveles acumulados de +1170 m y -210 m. El recorrido está marcado en su totalidad por marcas del GR 11.2. Partiendo de la cabaña del Turmo y ya por senda, en 2 km alcanzamos el refugio de Estós (1.866 m, km 12,3), donde podemos descansar o dar por finalizada una primera etapa. Desde el refugio, cruzamos el río Estós y superamos 100 m de desnivel muy fuertes para seguir por senda río abajo por el barranco del Pino. En 4 km, llegamos al Ibonet de Batielles (1.890 m), y giramos a la derecha para iniciar un duro ascenso primero, por buena senda y, conforme nos acercamos al collado, por terreno más técnico, con continua piedra suelta que dificultará nuestro progreso. Es una subida sin apenas descanso de 820 m en 4 km, en la que podemos encontrar algún nevero hasta entrado el verano. Alcanzamos así el collado de la Plana (2.708 m, km 20,3), punto más elevado de la maratón y de nuestra travesía.

#### Collado de la Plana - Eriste

Afrontamos ahora un tercer tramo de 12,5 km, con desniveles acumulados de +140 m y -1 800 m, es decir, predomina la bajada y seguimos en terreno de alta montaña. En el collado comienza el descenso y las señales del GR 11.2 nos guían por terreno de piedra hasta el refugio de

Ángel Orús (2.139 m, km 24,8). Desde el refugio, seguimos las marcas del PR-HU 36 para descender por el valle de Grist hasta Eriste, ya por mejor senda y en continua bajada. Pasamos junto a la cascada de la Espigantosa y llegamos así en apenas 3,5 km hasta el parque del mismo nombre (1.528 m, km 28,5). Desde el parque, seguimos la pista durante algo más de dos kilómetros y giramos a nuestra derecha para cruzar en Tramarrus la Aigüeta de Eriste y, por camino viejo, llegar hasta el pueblo de Eriste (1.080 m, km 33).

#### Eriste - Benasque

El último tramo de nuestra travesía es casi un paseo, con 9,1 km de buena senda y unos desniveles acumulados de +490 m y -410 m. Partiendo de Eriste, iniciamos una cómoda ascensión por el PR-HU 33 que nos lleva hasta Anciles (1 118 m, km 34,8) y luego hasta Cerler. Ahora seguiremos las marcas de los senderos PR-HU 27 y 28 desde Cerler-El Molino (1 510 m, km 37,8), para llegar en cómoda bajada a Benasque (1 130 m, km 42,3), en cuya avenida de los Tilos se sitúa la línea de meta de la maratón... y que nosotros podemos fijar en alguno de los estupendos establecimientos hosteleros benasqueses para otorgarnos un merecido premio.

PRAMES



▲ Organización, representantes institucionales y patrocinadores en la presentación del GTTAP17. PRAMES

## Carreras por montaña

# CUENTA ATRÁS PARA EL GRAN TRAIL TRANGOWORLD ANETO-POSETS

El lunes pasado fue presentada en Huesca la quinta edición del Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets, que se celebrará en Benasque los días 21, 22 y 23 de julio

**M**anoló Bara, presidente de Peña Guara y director de la carrera, dio las claves de las cinco carreras que se disputan en la Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets, enfatizando las medidas de seguridad y eco-sostenibilidad adoptadas. La prueba, que se celebrará en Benasque los días 21, 22 y 23 de julio, aprovecha los senderos señalizados y los refugios de montaña de la FAM (Estós, Ángel Orús, La Renclosa y Cap de Llauset) y el privado de Biadós para su desarrollo. En cuanto a las carreras (Gran Trail Aneto-Posets, Vuelta al Aneto, Maratón de las Tucas, Vuelta al Pico Cerler y Vuelta al Molino de Cerler), el recorrido de las dos primeras y más exigentes evitará el valle de Vallibierna a cambio de un recorrido en altura por la Sierra Negra, con fantásticas vistas. Las dos carreras del domingo alargan su itinerario por Benasque para evitar taponamientos. Una de las grandes novedades de esta

edición serán las carreras infantiles por las calles de Benasque, englobadas en lo que se va a denominar 'Peque Aneto', complemento de la zona de juegos y actividades junto a meta.

La gran cita deportiva, que llena el valle de Benasque durante su celebración, fue presentada en la sede de la Diputación Provincial de Huesca, institución patrocinadora junto con el Gobierno de Aragón y el Ayuntamiento de Benasque, a las que se suman como patrocinadores privados las firmas Trangoworld, Biofrutal y Spot. El GTTAP es evento promovido por la Asociación Turística y Empresarial Valle de Benasque y organizado por Peña Guara y la empresa Prames. Como entidades colaboradoras figuran la Obra Social La Caixa, la Federación Aragonesa de Montañismo (FAM), Caldo Aneto, Barrabes, Aramón Cerler, Casa Matachín, Cárnicas Ferrer, Ambar, Podoactiva, Aragón TV, entre otros. Más información en: [www.trail-aneto.com](http://www.trail-aneto.com).

PRAMES



▲ Integrantes de la selección de Aragón de escalada de dificultad. FAM

# Celebrado en Dock39 de Zaragoza CAMPEONATO DE ESPAÑA DE ESCALADA DE DIFICULTAD Y PARAESCALADA

El rocódromo Dock39 de Zaragoza acogió el pasado fin de semana el Campeonato de España de Escalada de Dificultad y el Campeonato de Paraescalada, pruebas muy disputadas

**D**el Campeonato celebrado en Zaragoza cabe destacar la buena actuación de los miembros de la selección aragonesa de Paraescalada, Raúl Simón y Marc Oller, que fueron 1º y 2º respectivamente en la categoría B2 masculino.

La competición más importante del año arrancó el sábado por la mañana con las rondas clasificatorias y la participación de 34 deportistas en categoría masculina y 20 en categoría femenina. Dos exigentes vías en la primera ronda fueron el primer corte a salvar, superado por casi todos los deportistas aragoneses, solo Nacho Fuertes (selección de Aragón), y los integrantes del Grupo de Tecnificación de Escalada Deportiva de Aragón (GTEDA) Juan Marzo, Jesús Joven y Celia Jiménez se quedaron a la puertas.

El domingo por la mañana tuvieron lugar las vías de semifinales y en esta ocasión parece que

los pronósticos se cumplieron para la selección de Aragón: dos integrantes de la categoría masculina, Ildefonso y Lucas Cano, accedieron a la ronda final mientras que Rebeca Pérez hizo lo propio en categoría absoluta femenina. Por muy poco no lo consiguió Dani Fuertes que logró una buena décima posición. Enrique Beltrán, también del GTEDA FAM, consiguió una decimosexta posición pero con mucho margen de mejora. Por último, Ana Casanova, lastrada por un error de visualización, no consiguió su pase para la ronda final.

Y por la tarde se produjo el momento de mayor expectación, dos vías finales muy espectaculares sobre volúmenes y movimientos técnicos. El primero en salir de la selección fue Ildefonso, que cayó en los movimientos iniciales pero aún así consiguió una excelente sexta posición. Llegó el turno de Rebeca Pérez, que ascendió dos tercios de la vía exprimiéndose al

máximo y consiguiendo también alcanzar una sexta posición. Fue luego el turno de Lucas Cano quien, un poco trabado al principio, logró superar las primeras dificultades y ascender hasta la sección media donde cayó en un movimiento dinámico, ya tan solo un movimiento del tercer puesto!

Finalmente, se proclamaron campeones y campeonas en categoría absoluta Javi Cano y Muriel Ruiz de Larramendi (también Campeona de la Copa). En el Campeonato de Paraescalada los ganadores fueron Urko Carmona (categoría AL2), Francisco Javier Aguilar (B1), el citado Raúl Simón (B2; FAM), Ricardo Pérez (B3), Ismael Sánchez (AU), y Juan Pipo (RP3). Luis Masgrau, presidente de la FAM y vicepresidente de la FEDME, participó en la entrega de trofeos. Enhorabuena a todos los deportistas por su trabajo y por todo el espectáculo que brindaron.

**DANI MORENO**

Seleccionador y director del GTEDA

## Actividades de los clubes en alta montaña, barranquismo y escalada

Entre las actividades de alta montaña programadas por los clubes de la FAM para las próximas semanas figuran de viernes 23 a domingo 25 la 'Lorenzada' del CM Pirineos, días 24 y 25 las salidas a las Pallas por geodésicos (club As Cimas), pido Salvaguardia (Club Alpino Universitario, CAU); el domingo 25 la travesía Lizara-Candanchú por el GR II (Lo Bisaurin y el pico Taillón desde Bujaruelo (CM Rodanas). El primer fin de semana de julio (días 1 y 2), punta Escarra (CP Mayencos), Pico a pico -Pallas (Peña Guara), Ibón del Cau (CAU), Llena del Bozo (Trepakabras) y Picos de Europa (Helios). En barranquismo están programados el sábado 24 el Soussouéou (Peña Guara), y los días 1 y 2 de julio una salida promocional del curso de barrancos del CAU y otra a barrancos de Francia del CM Pirineos. En escalada, todos los viernes de julio escalada en Morata y los días 1 y 2 ferratas en Cuenca y Teruel con el CM Pirineos.

## La ATEVB premia a la FAM y a la Fedme

La Asociación Turística Empresarial Valle de Benasque (ATEVB) ha concedido ex aequo uno de sus premios honoríficos a la Federación Aragonesa de Montañismo (FAM) y a la Federación Española de Deportes de Montaña y Escalada (Fedme). Los premios se conceden cada año a las personas y entidades distinguidas por su defensa y promoción del valle de Benasque. En esta edición recayeron también en el periodista Carlos Ara (Antena3), y en los hermanos Alfonso y Carlos Güerri, miembros de la ATEVB. La entrega tuvo lugar el pasado 8 de junio en la Escuela de Hostelería de Guayente, y contaron con la presencia de José Luis Ciria, presidente de la ATEVB, Luis Masgrau, presidente de la FAM, y Jordi Pons, presidente de honor de la Fedme, entre otros.

## Travesía FAM entre Tella y Yésero por el GR 15

Del 3 al 7 de julio, la FAM organiza una travesía que recorrerá parte del GR 15 Senda Prepirenaica, entre las localidades de Tella y Yésero. El GR 15 es un Sendero Turístico de Aragón que atraviesa el Pirineo aragonés por sus zonas intermedias, al sur de sus cumbres más elevadas. El tramo propuesto ofrece algunas de las perlas más destacadas en el entorno del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido: las gargantas de Escuaín, el espectacular cañón de Añisclo, el bosque de la pardina del Señor, el valle de Broto o los pueblos deshabitados del Sobrepuerto, todo un cóctel de sensaciones difícil de olvidar. Se trata de una actividad guiada por un Técnico Deportivo en Montaña, que acompañará a los participantes en el recorrido. Con el fin de llevar el menor peso posible en las mochilas, el alojamiento será en albergues y hoteles de la zona, así como las comidas. Para más información e inscripciones: fam@fam.es y en el teléfono de la FAM: 976 227 971.

## I Encuentro Activo de Verano Mujer y Montaña

El Comité de Mujer y Montaña de la FAM ha organizado el I Encuentro Activo de Verano Mujer y Montaña, en Morata de Jalón los días 24 y 25 de junio. Dirigido a mujeres mayores de 16 años, federadas en montaña, con actividad guiada de escalada deportiva y actividades para niños acompañantes. Reserva de plazas hasta el jueves 22 de junio: www.fam.es y fam@fam.es.

## III Travesía FAM de Iniciación a la Alta Montaña

Desde los comités de Iniciación y de Alpinismo se pone en marcha un año más la Travesía FAM de Iniciación a la Alta Montaña, actividad dirigida a jóvenes de 12 a 16 años que busca descubrir la alta montaña y dotar de las herramientas y formación necesarias para afrontar actividades en este medio de la forma más segura posible. La travesía tendrá lugar el fin de semana del 28 al 30 de julio en el valle de Tena, con inicio el viernes (de 18 a 20.00) y conclusión el domingo (sobre las 18.30) en el refugio de Casa de Piedra, punto de entrega y recogida de los jóvenes por sus familias. El precio de la actividad es de 90 euros e incluye la pensión completa desde la llegada hasta la finalización de la travesía. Inscripciones antes del 28 de junio, abonando el importe y cumplimentado el consentimiento informado de los padres. Más información en www.fam.es o llamando a la federación al 976 227 971.